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下，为客人提供好相应的服务也将
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Market�focus
关注

文化/旅游 4

量价均超2019年 暑期北京酒店火到8月

我国商业航天开启“拼单”模式
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90%是平均数

北京旅游的火热不仅体现在景区景点，
也反映在酒店方面。

“今年暑期形势非常好，7月以来出租率
就没下过85%。” 西苑饭店相关负责人表示。
同样， 北京和平里大酒店总经理樊建军的嘴
角也露出笑容，“酒店客人现在很多， 最近的
入住率几乎都在90%以上”。 据携程App，北
京和平里大酒店7月9日-12日、14日均无可
预订房型。

“目前酒店7月的入住率已经高达95%。”
北京一家五星级酒店相关负责人介绍，“最近
是近些年来入住最满的时候。”

位于北京王府井地区核心位置的酒店同
样“一房难求”。北京诺富特和平宾馆中方总
经理齐宁介绍，暑期旅游游客激增，从6月底
到7月初这段时间酒店天天爆满， 目前来看7
月的平均入住率要高于6月， 能够达到90%。
王府井地区酒店的火爆不仅体现在一家，“天
安门逸扉酒店从7月1日至今每天都是满房，7
月整月的预订率已经达到九成， 全月满房应
该不成问题”。逸扉酒店集团市场营销总经理
李江透露。

另据携程App， 北京王府井文华东方酒
店7月9日仅剩豪华大床房、 尊贵大床房等房
型，平时在万元以上的花园套房、东方套房等
房型已被预订一空。 王府井地区酒店市场呈
现出供不应求的现象。

作为京城夜经济的聚焦地， 亮马河商圈
附近酒店的入住率也已“拉满”。北京燕莎中
心凯宾斯基饭店相关负责人告诉北京商报记
者，近一周以来基本都是满房，目前来看7月
初的预订情况已经超过2019年， 整个暑期预
期非常乐观。

亲子、商务多端支撑

入住率的激增， 也让各大酒店平均房价
随之上涨。

“7月的平均房价和入住率已经超过2019
年同期。” 上述五星级酒店相关负责人坦言，
酒店7月的平均房价在1000元左右， 而6月在
800元左右。“从6月中下旬开始房价就逐渐起
来了。”无独有偶，北京燕莎中心凯宾斯基饭
店相关负责人表示，7月的平均房价比6月全
月高13.7%，周末旅游客人居多，商务以及会

议会展有回归迹象。
“暑期来临，目前天安门逸扉酒店有八成

的客人都是亲子家庭， 所以酒店卖价最高的
房型也是家庭房， 有时候甚至可以卖到
4000-5000元， 基础房目前的价格也在1500
元左右。6月至今， 酒店单日平均房价经常超
过1000元。”李江说道，酒店的地理位置、景观
都是比较稀缺的，加之周围酒店的竞争，暑期
的人工、能源消耗会比平时增加很多，所以对
价格产生了一定的影响。

北京一家老牌星级酒店的相关负责人坦
言， 该酒店7月的平均房价环比6月增长10%

左右， 房价的上涨都是伴随高标房型出租率
的增加而上浮的。“并非旺季就会涨价。”

事实上，不仅仅是五星级酒店，不少北京
核心商圈的经济型、 中高端酒店平均房价涨
幅更猛。据携程数据，2023年暑期期间北京酒
店均价同比2022年增长59%， 同比2019年增
长51%。

资深旅游专家王兴斌认为， 酒店生意已
经清淡了三年之久，正值暑期，很多家长会利
用这个超长假期带孩子出门旅行， 北京又是
热门旅游目的地，所以7、8月的酒店市场会十
分火爆，价格上涨也符合市场规律。

热度将持续至8月中下旬

为满足庞大的出游需求， 部分酒店正在
“加码”。“为了缓解亲子家庭入住紧张的问
题，我们把20间左右的小套房改成家庭房，在
加一张床的基础上还增添了一些房间布置，
也准备了特殊的京味餐饮菜单， 更适合暑期
的亲子家庭入住。” 西苑饭店相关负责人称，
暑期基本都是亲子游客， 酒店周边北京动物
园、北京天文馆等景点的热度很高，房间非常
紧张。

不仅是改房间，近段时间以来，北京持续
高温天气，防暑降温设施、用品也是各酒店需
要“下心思”的细节之处。李江表示，针对暑
期的火热客流以及北京持续高温的天气，酒
店除了常规在人员服务上准备充足之外，还
准备了大量的清凉用品，如果客人是在中午
到下午的高温期间要离开酒店外出， 酒店
员工都会给客人送一份用于防暑降温的
“清凉包”。

京城酒店市场热度也将如高温天气一般
持续到暑期结束。谈及北京酒店市场热度，齐
宁预测， 火爆的情况将持续至8月的第三周，
此时，学生、儿童也将返回故乡准备迎接新学
期的开始。

“从目前的热度来看，京城酒店业的火爆
将持续至8月中下旬，9月开学季过后便会有
一定的下降。”在王兴斌看来，需求的集中释
放对于北京的酒店市场来说是一个新的考
验。当前，如何做好服务、满足高、中、低档多
种层次游客的需求， 是北京各酒店最紧迫的
任务，让客人满意而来，然后满意而去。同时，
在旅游旺季时做好服务接待，积累经验、积累
客户，为下一次旅游高峰来临做好准备。

北京商报记者 吴其芸

共享火箭

根据中国航天科技集团发布的信息，
此次长征六号丙运载火箭发射机会竞拍专
场起拍价8万元/公斤， 报名截止时间为
2023年7月13日15:00。凡具备完全民事行
为能力的法人和其他组织均可参加竞买。

本次竞价出售以增价方式竞价出售，
有保留底价， 即竞价出售标的已设定成交
底价，由竞买人自由报价，报价最高者且超
过保留底价者获得标的物协调机会； 后续
发射供应方与竞得方完成具体细节沟通，

在符合上级主管机关管理规定、 满足技术
可行性等相关要求的基础上， 通过签订商
业发射服务合同的方式获得标的物， 双方
按照合同约定的执行计划按期交割付款。

航天供应链大厦负责此次火箭的竞
拍， 大厦相关负责人在接受央视新闻采访
时表示，在航天供应链平台上，有各类航天
相关企业15万家， 每天都有各类的产品竞
拍活动，但是火箭的竞拍还是第一次。

“通过竞拍的方式出售火箭搭载机
会， 一方面可以保证市场的开放性和公
平性 ， 使价高者得到这一稀缺航天资
源。另一方面通过市场竞争 ，实现商业

航天的长效化、可持续化发展。”北京社
科院研究员、中国人民大学智能社会治
理研究中心研究员王鹏分析道。

事实上， 不仅仅是这次参与竞拍的火
箭提供商业搭载机会，在今年4月，航天科
技集团就发布了2023和2024年度运载火
箭“搭载”和“共享火箭”发射机会清单。包
括本次发射在内，共有9次发射任务，面向
国际、 国内市场提供长征火箭的“整箭发
射”“搭载发射”和“组网发射”等不同方式
的发射服务。

所谓“共享火箭”发射，是指一枚运载
火箭以“拼车”形式为多颗卫星提供发射服
务。与以往任务中以“搭载”形式提供发射
服务相比，“共享火箭” 发射模式是在小卫
星市场发展的指引下， 颠覆传统发射任务
组织方式的商业发射模式。 先确定运载火
箭型号和初步发射计划， 再在市场上招揽
卫星乘客，是“定好车次揽乘客、按照计划
促进度” 更加符合小卫星发射需求的商业
发射模式，具有发射成本低、任务适应性好
等特点。

成本优势

航天科技集团长城公司是长征系列运
载火箭的发射服务商，从20世纪90年代就
开始为国际宇航市场提供发射服务。 该公
司宇航事业部发射服务部副总经理丁洁在
接受央视新闻采访时表示， 由于最初国内
几乎没有商业发射需求， 因此他们工作的
重点主要放在国际市场，但是从2015年开
始，情况有了变化，这一年，国家发改委、财
政部、国防科工局等部门联合发布了《国家
民用空间基础设施中长期发展规划
（2015-2025年）》，明确鼓励民营企业发展

商业航天，但在起步阶段，需求并没有快速
产生，因此，他们主要提供的还是火箭的搭
载服务。

此后， 我国的商业航天以每年20%的
速度高速增长，产业涵盖上游火箭发射、卫
星及地面设备研制、 中游卫星运营和下游
卫星应用等多个领域， 传统的搭载服务已
经无法满足商业航天的发射需求。

丁洁介绍， 面对商业航天市场对微小
卫星发射需求的急剧增长， 一方面我国研
制了长征十一号、长征六号、长征八号新一
代运载火箭。另一方面，他们启动了“长征
快车”计划，推出共享火箭的“拼车”发射
模式。与以往任务中“搭载”的形式相比，
“共享火箭” 发射模式是先确定运载火箭
型号和初步发射计划，再到市场上招揽卫
星乘客，具有发射成本低、任务适应性好
等特点。

从发射的具体成本来看，数据显示，中
国长征-3B运载火箭每次发射费用为7000
万美元，每公斤发射费用为5833美元，而中
国航天科工集团旗下的快舟11号运载火
箭，每次发射价不超过600万美元，每公斤
发射费用不到1万美元，低轨道小型火箭更
便宜， 每公斤发射价格大约5000美元。如
果采用“共享火箭”的方式，成本将更低。

后起之秀

整体来看， 我国作为商用航天的后起
之秀， 与老牌商用航天国家仍有区别。“首
先，我国在商业航天领域的起步较晚，但在
近年来取得了显著进展。 中国航天科技集
团旗下的长征系列火箭和快舟系列火箭都
具有较高的可靠性和竞争力， 发射成本相
对较低。而美国的SpaceX公司则凭借猎鹰

系列火箭和一级火箭回收技术在商业航天
领域占据领先地位。”中国数实融合50人论
坛智库专家洪勇向北京商报记者表示。

另外，洪勇认为，我国的商业航天政策
和发展重点也有所不同。“我国政府积极推
动商业航天的发展， 并鼓励民营企业参与
其中， 商业航天的发展目标是建立完整的
产业链， 提供从卫星研制到发射运营的一
体化服务。 而美国在商业航天方面更加注
重市场化和私营化运作， 鼓励企业自主创
新和竞争。”

和国际上的商用航天相比， 我国商用
航天的优势在于技术实力和市场潜力。中
国长征系列火箭和快舟系列火箭在可靠性
和发射成本方面具备竞争力， 为国内外客
户提供了可靠、经济的发射服务。另外，中
国庞大的市场需求和政府的支持也为商业
航天提供了广阔的发展空间。

“然而，我国商业航天仍然面临一些挑
战和劣势。”洪勇指出，首先是技术上的差
距，与美国和其他国家相比，在一些关键技
术上还存在一定的差距， 例如火箭回收和
重复使用等方面技术。 其次是市场竞争的
压力，当前全球商业航天市场竞争激烈，需
要不断提高产品质量和服务水平， 保持竞
争力。

为进一步发展商用航天，洪勇建议，继
续加强技术研发和创新， 提高火箭可靠性
和发射效率；鼓励民营企业参与商业航天，
推动市场竞争，促进行业的健康发展；提供
政策支持和资金扶持， 吸引更多投资者参
与商业航天； 加强国际合作， 拓展市场份
额，提高我国在全球商业航天市场的地位。
同时，也要加强监管和法规建设，确保商业
航天活动的安全和可持续发展。

北京商报记者 金朝力 陆珊珊

从一箭一星到一箭多星，中国商用航天一步步走向繁荣。不久前，

中国航天科技集团发布我国首次火箭竞拍公告，有卫星发射需求的企

业都可以通过竞拍的方式来获得进入太空的机会。这一竞拍“共享火

箭”的方式，使得我国企业进入太空的成本降低，卫星应用也更加广

泛。不过，在越来越多的火箭进入太空的背景下，火箭回收和重复利用

等相关技术的迭代升级也需引起重视。
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枚运载火箭以“拼车”形式为多颗
卫星提供发射服务。
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